
Consórcio firma TAC e vai 
pagar R$ 100 mil por morte 
em obra pública em Paulínia
Indenização é fruto de acordo com MPT depois que explosão em obras do complexo 
viário João Aranha deixou operário morto e um ferido; famílias já receberam R$ 525 mil

TROCA DE EXPERIÊNCIA MODA INCLUSIVA
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O trabalho do Consimares (Consórcio Intermunicipal de Manejo de Resíduos Só-
lidos da Região Metropolitana de Campinas) é referência para outros municípios. 
Nesta quinta-feira (09), o Consórcio recebeu representantes do CIAS (Consórcio 
Intermunicipal de Ações Ambientais) interessados em conhecer os projetos para 
reaproveitamento de resíduos urbanos em andamento no território Consimares. 
Com sede em Jundiaí, o CIAS é formado por seis municípios.                         PÁGINA 08 

Pessoas com deficiência física e cognitiva atendidas pelo Instituto Pernas Voluntá-
rias de Hortolândia participaram do desfile de moda inclusivo realizado no Cam-
pinas Shopping, uma das atividades do Desafio Teleton, promovido pela emisso-
ra de televisão SBT em prol da Associação de Assistência à Criança Deficiente. O 
evento, realizado no dia 28 de outubro, será exibido neste sábado (11) durante o 
Programa Teleton, que encerra a campanha.                                                           PÁGINA 08

Recicla Junto Consimares gera 
interesse de mais consórcios

Instituto Pernas Voluntárias 
participa de desfile do SBT

PREMIAÇÃO

DIVULGAÇÃOProjeto desenvolvi-
do por estudantes da 
ETEC (Escola Técni-
ca Estadual) de Mon-
te Mor conquistou re-
sultado de destaque 
na Mostra de Ciên-
cias e Tecnologia do 
Instituto 3M. Dispu-
tada por alunos dos 
Ensinos Fundamen-
tal, Médio e Técnico 
da RMC (Região Me-
tropolitana de Cam-
pinas) e de Ribeirão 
Preto, a competição 
foi realizada presen-
cialmente, na quarta e 
quinta-feira, dias 8 e 9, 
em Sumaré.    PÁGINA 07

ETEC Monte Mor ganha Mostra de Tecnologia da 3M
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TEMPORAL

A Secretaria de Obras, 
Projetos e Planejamento 
Urbano de Nova Odessa 
acionou a concessioná-
ria do sistema de forne-
cimento de energia elé-
trica, a CPFL Paulista, 
para que sejam conser-
tados 13 postes das ave-
nidas Brasil e Eduardo 
Karklis que poderiam 
“entortar” em caso de 
uma forte ventania co-
mo a que atingiu a cida-
de e a região na sexta-
-feira (03). O relatório en-
viado à CPFL inclui fotos 
e endereços dos locais 
identificados.      PÁGINA 05

Nova Odessa 
aciona CPFL 
para consertar 
postes ‘tortos’

O Consórcio Cidade/
Paulitec formalizou um 
TAC (Termo de Ajusta-
mento de Conduta) com 
o MPT (Ministério Público 
do Trabalho) se compro-
metendo a pagar R$ 100 
mil por dano moral cole-
tivo depois da explosão 
que causou a morte de um 
operário e deixou outro fe-
rido em meio às obras do 
complexo viário João Ara-
nha, sobre o Rio Atibaia, 
em Paulínia, em novembro 
de 2021.Segundo o MPT, a 
família do operário mor-
to recebeu R$ 320 mil e ao 
trabalhador sobreviven-
te foi pago R$ 205 mil. No 
TAC, o Consórcio Cidade/
Paulitec assumiu diversas 
obrigações, visando garan-
tir a segurança de traba-
lhadores.                     PÁGINA 06
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Sumaré vai sediar 
Circuito de Corrida 
e Caminhada    PÁGINA 03

NESTE DOMINGO

Nova Odessa recebe 
prêmio estadual por 
erradicar sífilis    PÁGINA 05

META ALCANÇADA

Shopping ParkCity 
Sumaré celebra 4 anos 
com novas atrações PÁGINA 09

MAIS EVENTOS
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Estamos próximos 
de completar 75 
anos da Declara-

ção Universal dos Direi-
tos Humanos. Em 10 de 
dezembro de 1948, a As-
sembleia Geral das Na-
ções Unidas adotou essa Mag-
na Carta por unanimidade, mas 
com a abstenção de oito nações, 
entre as quais a União Soviéti-
ca e duas repúblicas a ela fede-
radas. Elaborada por juristas de 
origens diversas, sua proclama-
ção foi impulsionada pela cons-
tatação das atrocidades mas-
sivas e sistemáticas perpetra-
das durante a Segunda Guerra 
Mundial, com destaque para o 
genocídio nazista dos judeus, 
romanis (ciganos) e outros gru-
pos minoritários.

O artigo 26, que trata do direi-
to à instrução, é o mais extenso 
de todos, o que sugere ser essa 
Declaração Universal uma ini-
ciativa de cunho educacional 
per se. Proclama, no segundo 
item, que “a instrução promove-
rá a compreensão, a tolerância 
e a amizade entre todas as na-
ções e grupos raciais ou religio-
sos e coadjuvará as atividades 
das Nações Unidas em prol da 
manutenção da paz”. A ordem 
dos três propósitos instrucio-
nais enunciados não é casual; 
pelo contrário, reflete um en-
cadeamento coerente. O funda-
mento é a capacidade de com-
preensão das alteridades nacio-
nais, raciais e religiosas. Ela en-
seja a condição mínima para o 
convívio humano, que é a to-
lerância, ou seja, a admissão, 
sem reação defensiva ou agres-
siva, de ideias e práticas exóti-
cas, mesmo que esquisitas, ex-
travagantes ou bizarras. A la-
boriosa superação desse pata-
mar enseja as desejáveis rela-
ções de amizade, sentimento de 
estima ou de solidariedade que 
abre possibilidades de coopera-
ção internacional, confraterni-
zação interétnica e comunhão 
inter-religiosa.

O conceito de compreensão 
merece escrutínio, por ser o pro-
pósito fundamental da instrução 
para os direitos humanos. Sua 
denotação mais simples, óbvia 
e literal é a de “entendimento”, 
ou seja, a faculdade intelectual 
de perceber o significado de al-
go. Dessa forma aparece nos pro-
legômenos da própria Declara-

ção: “Considerando que 
uma compreensão co-
mum desses direitos e li-
berdades é da mais alta 
importância para o ple-
no cumprimento desse 
compromisso”.

Mas esse termo incorpora ou-
tros significados, capazes de en-
riquecer a nossa percepção e, em 
decorrência, de lapidar proces-
sos instrucionais. A noção de 
compreensão se aproxima à de 
compaixão. De fato, a capaci-
dade de compreensão é um tra-
ço de pessoas empáticas. A em-
patia, nos explica a psicologia, 
é uma habilidade socioemocio-
nal que consiste na capacidade 
de se colocar no lugar de outra 
pessoa e vislumbrar as questões 
a partir dessa posição. Destaca-
-se, em particular, a sensibili-
dade para compreender o sofri-
mento alheio e oferecer ajuda. A 
combinação dos dois significa-
dos, de entendimento e de em-
patia, mostra que compreensão 
envolve tanto logos como pathos.

Compreensão também envol-
ve o fascinante jogo entre as par-
tes e o todo, caraterística do pen-
samento sistêmico. Sinônimos de 
compreender são abranger, abar-
car, abraçar, albergar, conter, en-
globar, envolver e incorporar. A 
compreensão profunda de algo 
demanda enxergar o particular, 
assim como perscrutar o seu con-
texto. Esse “olhar multifocal dinâ-
mico” é refinado quando se con-
certam pessoas que possuem re-
cursos intelectuais e socioemo-
cionais distintos.

Uma experiência notável de 
confluência das três dimensões 
do termo “compreensão” foi de-
senvolvida no âmbito da Aca-
demia Intercontinental, uma 
iniciativa emblemática da rede 
global de institutos de estudos 
avançados baseados em uni-
versidades, cuja sigla no idio-
ma inglês é UBIAS. A Academia 
Intercontinental é uma forma 
de cooperação entre os mem-
bros dessa rede, organizada a 
cada vez por dois desses insti-
tutos, necessariamente locali-
zados em continentes diferen-
tes. Reúne um número limita-
do de jovens acadêmicos pro-
missores de todo o mundo por 
um período de duas semanas 
em cada um dos institutos anfi-
triões. Os e as participantes são 
escolhidos entre os candidatos 

recomendados por todos os ins-
titutos da rede Ubias.

A segunda edição da Acade-
mia Intercontinental foi conce-
bida e implementada pelo Ins-
tituto de Estudos Avançados de 
Israel, da Universidade Hebrai-
ca de Jerusalém, e o Centro de 
Pesquisa Interdisciplinar da 
Universidade de Bielefeld, Ale-
manha, o mais antigo institu-
to de estudos avançados ligado 
a uma universidade. Seu tema, 
“Sobre a Dignidade Humana”, 
se nutre do milieu que levou à 
Declaração Universal dos Di-
reitos Humanos, ao ser lidera-
do por descendentes das duas 
partes envolvidas no genocídio 
nazista. Usa as três dimensões 
de compreensão para tocar os 
acordes de debates éticos e prá-
ticos contemporâneos cruciais.

A dignidade humana é abor-
dada em pesquisas sobre ter-
rorismo internacional, tortura, 
guerra (civil), big data e prote-
ção de dados, cuidados de longo 
prazo, alívio da pobreza e segu-
rança social, minorias, história 
de direitos humanos, suicídio 
assistido, regimes de fronteira 
e engenharia genética, para ci-
tar algumas áreas. Essa edição 
da Academia Intercontinental 
acolheu aplicações provenien-
tes de uma ampla gama de dis-
ciplinas, como direito, ciências 
políticas, sociologia, teoria polí-
tica, história, filosofia, teologia, 
educação, estudos culturais, es-
tudos literários, biologia, bio-
genética e informática. Contri-
buiu para promover um diálogo 
interdisciplinar sem preceden-
tes sobre a dignidade humana 
e iniciar uma maior coopera-
ção entre os participantes, que 
tinham diversas origens cientí-
ficas e culturais. E permitiu que 
jovens pesquisadores promisso-
res trabalhassem e convivessem 
com algumas das autoridades 
mais distintas em seus campos 
de pesquisa, assim inspirando 
avanços em suas pesquisas.

O Instituto de Estudos Avan-
çados da USP, que acaba de com-
pletar 37 anos, é um ativo parti-
cipante da rede Ubias, da qual é 
um dos fundadores. Sediou um 
dos Encontros de Diretores, coor-
denou a rede na gestão 2018-2021 
e integra o Comitê Diretivo. 

Toda hora é hora para cuidar-
mos e valorizarmos os direitos 
humanos.

O papel da Educação na promoção 
da compreensão e da tolerância
Guilherme Ary Plonski é professor da Escola Politécnica e da Faculdade de Economia, Administração, 

Contabilidade e Atuária e diretor do Instituto de Estudos Avançados da USP/Jornal da USP

n  CHARGE

Muito se ouve sobre 
programas de assis-
tência para crianças 

de alto QI, mas existe um gru-
po frequentemente negligen-
ciado. Fabiano de Abreu Agre-
la, Pós PhD em Neurociências e 
especialista em comportamen-
to humano, está empenhado 
em direcionar sua expertise 
para auxiliar adultos superdo-
tados a explorar seu potencial 
muitas vezes esquecido.

Com uma carreira dedicada 
ao estudo das complexidades 
do cérebro humano e do com-
portamento, Fabiano percebeu 
que os adultos superdotados 
frequentemente enfrentam de-
safios específicos que podem 
ser subestimados. A falta de 
apoio e orientação adequados 
pode levar a um subaproveita-
mento de seus talentos e poten-
cial, “Enquanto as crianças de 
alto QI podem receber atenção 
nas escolas e dos pais, os adul-
tos frequentemente são deixa-
dos para trás. É crucial enten-
der que o desenvolvimento in-
telectual e emocional não pa-
ra na infância. Os adultos tam-
bém precisam de apoio contí-
nuo para se desenvolverem”, 
observa Abreu.

Ele ressalta que, ao contrá-
rio do que se possa pensar, os 
desafios não diminuem na ida-
de adulta. Questões como en-
contrar o equilíbrio entre ha-
bilidades sociais, gerenciar ex-
pectativas e até lidar com a so-
lidão intelectual podem afetar 
profundamente esses indiví-
duos. O especialista enfatiza 
que proporcionar um ambiente 
de apoio e desenvolvimento é 
essencial para que eles possam 
desbloquear todo o seu poten-
cial, “Essa interação e atenção 
é importante. Os adultos su-
perdotados sentem falta de 
conversas que possam explo-
rar o seu próprio conhecimen-
to, assim como absorver o co-
nhecimento do outro. Quando 
um adulto superdotado encon-
tra com outro adulto superdo-
tado, a conversa se torna pra-
zerosa e a sensação é única”, 
comenta o especialista.

Fabiano reforça a ideia de 
que investir no desenvolvi-
mento contínuo de adultos su-
perdotados não apenas benefi-
cia esses indivíduos, mas tam-
bém contribui para a socieda-
de como um todo. “Ajudá-los a 
atingir seu pleno potencial não 
é apenas uma vantagem pes-
soal, mas também uma vanta-
gem para o progresso da socie-
dade e para a promoção do co-
nhecimento”, acrescenta.

Neurocientista 
alerta falta 
de apoio 
para adultos 
superdotados

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2654
5ª feira, 09 de Novembro de 2023

Concurso 2949
4ª feira, 08 de Novembro de 2023

Concurso 2591
4ª feira, 08 de Novembro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2544
4ª feira, 08 de Novembro de 2023

Concurso 6287
5ª feira, 09 de Novembro de 2023

11  17  23  36  47  51

19  37  41  42  45  49

25  33  39  46  47  50

06   07   09   12   13
14   15   16   17   18
20   21   22   23   24

00   14   15   21   24
32   36   38   41   48
50   54   66   68   79
82   84   87   94   96

11   37   38   41   77

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 21 o    l    Máxima 38o

Fabiano de Abreu Agrela
O Dr. Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues, 
é um Pós-doutor e PhD em neurociências 
eleito membro da Sigma Xi, The Scientific 

Research Honor Society e Membro da Society 
for Neuroscience (USA) e da APA - American 

Philosophical Association, Mestre em 
Psicologia, Licenciado em Biologia e História; 

também Tecnólogo em Antropologia e filosofia 
com várias formações nacionais e internacionais 

em Neurociências e Neuropsicologia.

Especialista 
percebeu que adultos 

superdotados 
frequentemente 

enfrentam desafios 
específicos que podem 

ser subestimados



è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Saúde de Nova 
Odessa recebe 
prêmio por 
erradicar sífilisCIDADESSÁBADO
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Atividade esportiva, com largada 
prevista às 8h deste domingo, na 
rua Salvador Lombardi Neto, na Vila 
Yolanda Costa e Silva, tem apoio da 
PPG e realização do Instituto Valore

Sumaré receberá neste 
domingo (12) o “Circuito de 
Corrida e Caminhada”, com 
base na Lei de Incentivo ao 
Esporte do Governo Fede-
ral, e conta com o incentivo 
da empresa PPG e execução 
do Instituto Valore.

A largada está prevista às 
8h, na rua Salvador Lom-
bardi Neto, na Vila Yolanda 
Costa e Silva. A programa-
ção segue ao longo da ma-
nhã, com atividades como 
aulas de ginástica, alonga-
mento e ritmos, avaliação 
física, aferição de glicemia 
e pressão arterial, além da 
arrecadação de alimentos 
não perecíveis que serão 
destinados às famílias em 
situação de vulnerabilida-
de social de Sumaré.

O Circuito contará com 
corrida com percurso de 
5k e caminhada 3k. Os kits 
com camiseta, viseira, fru-

tas, barra de cereal e me-
dalha de participação po-
dem ser retirados no dia do 
evento, no Centro Esporti-
vo Vereador José Pereira, na 
rua Sebastião Raposeiro Jú-
nior, na Vila Yolanda Costa 
e Silva, a partir das 6h.

 “É sempre uma alegria 
ter um evento como este em 
nossa cidade, que incenti-
va e dissemina a prática es-
portiva, promovendo a saú-
de e o bem-estar dos parti-
cipantes. A atividade é in-
clusiva e tem como objetivo 
apoiar e estimular a prática 
de atividades físicas, bene-
ficiando um maior núme-
ro de pessoas e oferecendo 
a oportunidade de melho-
rias da qualidade de vida”, 

disse o prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania).

CORRIDA AZUL
Também neste mês, as 

ruas do Centro de Suma-
ré serão novamente “pin-

tadas” de rosa e azul no 
dia 26 de novembro, com 
a tradicional caminhada 
em prol da prevenção dos 
cânceres de mama e prós-
tata. Em mais uma ação das 
campanhas “Outubro Ro-

sa/Novembro Azul”, o Fun-
do Social de Solidarieda-
de promove o evento, com 
concentração às 8h, na Pra-
ça Manoel de Vasconcellos, 
na região central.

O percurso acabará na 

Praça do Macarenko, na 
avenida Sete de Setem-
bro, onde haverá tendas de 
orientação em saúde, atra-
ções artísticas e culturais, 
food trucks e o Cantinho do 
Piquenique até as 17h.

Município terá mês com corridas aos finais de semana visando arrecadação de alimentos e conscientização contra o câncer

Sumaré recebe Circuito de Corrida e 
Caminhada com foco na solidariedade

A CCR AutoBAn, conces-
sionária responsável pelo 
Sistema Anhanguera-Ban-
deirantes, está com vagas 
de trabalho para operador 
de tráfego I. O candidato 
à vaga atuará conduzin-
do a viatura (guincho leve, 
munck ou caminhão boia-
deiro) aos locais solicitados 
para atendimento de veí-
culos ou transporte de ani-
mais ou material pesado e 
veículos sem condição de 
guinchamento. Ele sinali-
za o local de atendimento 
com os materiais disponí-
veis na viatura.

“A pessoa candidata ideal 
é alguém que goste de tra-
balhar com o público, tenha 
excelente relação interpes-
soal com a equipe e com os 
clientes que utilizam as ro-
dovias administradas pe-
la concessionária. É impor-

CCR AutoBAn abre vagas de emprego 
para operador de tráfego na região

Candidato precisa ter carteira de habilitação D ou E dentro da validade

CONDUZIR VIATURA

Em celebração à Cons-
ciência Negra, a Secreta-
ria de Cultura e Turismo 
de Sumaré, com apoio do 
Conselho Municipal de 
Promoção da Igualdade Ra-
cial, abriu nesta semana a 
exposição “Pérolas Negras”. 
A visitação pode ser feita 

até o dia 30 de novembro, 
no Espaço Quinta(is) da 
Cultura, na rua Dezesseis 
de Dezembro, 75, no Cen-
tro da cidade, de segunda 
a sexta, das 9h às 16h.

A exposição apresenta 
um grande acervo de ca-
poeira, hip hop, esculturas, 
vestuário, literatura e peças 
de colaboradores.

O Quinta(is) da Cultura 

é um espaço para exposi-
ções, apresentações, saraus, 
vivências artísticas e rodas 
de conversas da população 
e artistas da cidade e região. 
O objetivo é ampliar a visi-
bilidade dos fazedores de 
cultura, fomentando ações 
e atividades culturais.

“O Quinta(is) da Cultu-
ra é um ambiente idealiza-
do para a vivência cultural 

na cidade, troca de expe-
riência, exposição de seus 
trabalhos e ideias. Traba-
lhamos para ampliar a cul-
tura na cidade, ofertando 
ações e espaços de integra-
ção, artes e diversão. Con-
vidamos nossos morado-
res para participarem, se-
ja como artista ou aprecia-
dor”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania).

Sumaré promove exposição ‘Pérolas Negras’
CONSCIÊNCIA NEGRA

ESPAÇO ESPÍRITA

Pacto de Sangue
Lord Henry Brougham foi um literato, historia-

dor e político inglês. Nasceu em 1778 e desencar-
nou no ano de 1868.

Certa noite discutiu com um amigo a possibili-
dade de existência de vida após a morte, na Uni-
versidade de Edimburgo. Embalados pela discus-
são, redigiram um pacto, escrito com o sangue de 
ambos, com a promessa de um aparecer ao outro 
depois de sua morte.

Os anos passaram e os amigos acabaram per-
dendo o contato. Soube-se que esse amigo foi mo-
rar na Índia por algum tempo. 

Então Lord Brougham conta que estava tomando 
um banho quente, deitado na banheira de sua ca-
sa, quando notou que tinha uma pessoa na cadei-
ra onde estavam suas roupas, olhando fixa e cal-
mamente para ele. Era o amigo do pacto. Emocio-
nado, acabou desmaiando. Depois que se refez, a 
figura do amigo tinha desaparecido. Sobre o fato 
ele acabou fazendo uma anotação pormenoriza-
da do fenômeno. 

Logo após o ocorrido ele recebeu uma carta da 
Índia, comunicando que seu amigo tinha falecido 
na Índia no dia 19 de dezembro – o mesmo dia de 
sua visão na banheira.

Esse fenômeno foi relatado em sua autobiogra-
fia, publicada em 1871. 

A.M.
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tante ser responsável e pre-
zar pela qualidade dos aten-
dimentos prestados”, adian-
tou a concessionária.

O candidato precisa ter 
Ensino Fundamental com-
pleto, carteira de habilitação 
dentro da validade (D ou E), 
experiência com caminhão 

toco, truck ou carreta, resi-
dir em Nova Odessa ou Su-
maré e disponibilidade para 
realizar turnos de 12 horas.

A concessionária ofere-
ce salário compatível com 
a função, bem como diver-
sos benefícios, dentre eles 
assistência médica e odon-

tológica, participação nos 
lucros, previdência privada, 
seguro de vida, vale refeição 
ou alimentação no valor de 
R$ 807, licença maternida-
de de 6 meses e paternidade 
de 20 dias, Gympass (acade-
mia) e Day off (folga) no dia 
do aniversário.

Circuito 
contará com 
corrida com 

percurso de 5k e 
caminhada 3k

Exposição está em cartaz no Espaço Quinta(is) da Cultura
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A Secretaria de Obras, 
Projetos e Planejamen-
to Urbano de Nova Odes-
sa acionou a concessioná-
ria do sistema de forneci-
mento de energia elétri-
ca, a CPFL Paulista, para 
que sejam consertados 13 
postes das avenidas Brasil 
e Eduardo Karklis que po-
deriam “entortar” em ca-
so de uma forte ventania 
como a que atingiu a cida-
de e a região na sexta-fei-
ra (03). O relatório enviado 
à CPFL inclui fotos e ende-
reços dos locais identifica-
dos. A concessionária já te-
ria incluído os pontos afeta-
dos em seu cronograma de 
manutenção.

No próprio dia do tempo-
ral, o mesmo procedimen-
to havia sido adotado pelo 

município, e a companhia 
consertou rapidamente ou-
tros quatro postes afetados, 
localizados no trecho não 
pavimentado da avenida 
Brasil. Em vistoria poste-
rior, no entanto, a equipe 
técnica da pasta identifi-
cou mais postes que apre-
sentam falhas e riscos apa-
rentes, e que poderiam vir 
a tombar em caso de nova 
tempestade.

“Em recente inspeção 
após a ventania da sexta-
-feira, dia 03 de novembro, 
foram constatados vários 
postes com risco de incli-
nação e queda na via de 
rolamento das avenidas 
Eduardo Karklis e Brasil. 
Nota-se em alguns casos 
que o poste tem aproxima-
damente 1 metro de engas-
tamento, sabendo que ali 
os postes são de 11 metros e 
que, portanto, deveriam ter 

2 metros de engastamento, 
para segurança da rede elé-
trica primária”, justificou o 
engenheiro elétrico Emer-
son Padela na comunicação 
da situação à CPFL.

“Notificamos a CPFL 
para que tome as devidas 
providências e não ocor-
ram acidentes. São postes 
com a base inferior solta, 
sem o engasgamento sufi-
ciente para sustentar o pos-
te corretamente”, comple-
tou o profissional.

VENTANIA
No último dia 03, à tarde, 

Nova Odessa e grande par-
te das cidades da região fo-
ram atingidas por uma for-
te ventania, que causou da-
nos e afetou o fornecimento 
de energia e vários pontos, 
geralmente por conta de ár-
vores e galhos que atingi-
ram a rede de distribuição 

– ou, como no caso da ave-
nida Brasil, de postes que 
“entortaram”.

Em Nova Odessa, foram 
verificados inicialmen-
te quatro postes inclina-
dos neste trecho da aveni-
da Brasil, além de 10 árvo-
res derrubadas pelos ven-
tos e alguns pontos de ala-
gamentos em vias públi-
cas, causados por acúmu-
lo de águas pluviais (en-
xurradas).

Todas as árvores foram 
removidas entre sexta-fei-
ra e sábado pelas equipes 
da Secretaria de Meio Am-
biente, com apoio da De-
fesa Civil Municipal, Di-
retoria de Serviços Ur-
banos, Setor de Trânsito, 
GCM (Guarda Civil Muni-
cipal), Corpo de Bombei-
ros da Polícia Militar, bom-
beiros civis voluntários e 
outros parceiros.

Nova Odessa aciona CPFL para reparar 13 postes ‘tortos’

Durante inspeção, Prefeitura constatou postes 
com risco de inclinação e queda nas vias públicas
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Shopping comemora 
4 anos com stand-up 
e ParkCity Play 
em SumaréCIDADES

Cerca de 200 cães e ga-
tos de estimação de famí-
lias de baixa renda de No-
va Odessa foram atendidos 
nesta sexta-feira (10) no pri-
meiro dia do novo “muti-
rão” do Programa Munici-
pal de Castração e Micro-
chipagem Gratuitas promo-
vido pela Prefeitura da cida-
de, através do Setor de Zoo-
noses. Assim como nas eta-
pas anteriores, a iniciativa 
da Administração Munici-
pal foi elogiada pelos tuto-
res dos pets beneficiados.

“É uma iniciativa bacana 
da Prefeitura, porque para 

muitas pessoas mais sim-
ples, muitas vezes é compli-
cado dispor desse valor para 
fazer particular, então aca-
bam não fazendo (a castra-
ção) e ai, o animal procria”, 
afirmou Fernando Santina-
to Basso, que trouxe a cade-
la Jade, “legitimamente vi-
ra-lata”, para castrar.

“É uma campanha mui-
to importante para ajudar 
os cachorrinhos a não re-
produzirem. Tem muito 
cachorrinho abandonado 
por aí, pela rua. Ainda mais 
que é de graça pro pessoal. 
Tem muito viralatinha pre-
cisando”, acrescentou Me-
lissa Monteiro, que trouxe 
a também “caramelo brasi-

leiro” Hope para passar pe-
la cirurgia gratuita.

“Eu tenho quatro e já cas-
trei outros dois pela Prefei-
tura. Agora foi o Mike. Acho 
excelente, é complicado pra 
gente pagar (pelas cirur-
gias), é caro. Esse progra-
ma está aprovadíssimo. As 
cachorras ficam lá no meu 
portão, então dá um traba-
lho (quando o animal não 
é castrado)”, destacou Wal-
direne Carvalhaes Negrão.

“É muito importante, 
porque elas ficam prenhe, 
aí é muito difícil pra gente 
cuidar. E tem muita gente 
por aí que pega o animal, 
mas não cuida, acaba dei-
xando na rua novamente. 

Então (o programa) é mui-
to importante para os bi-
chinhos e também para a 
cidade”, finalizou a peque-
na Ana Luiza de Paiva, que 
trouxe Pandora e Vitória pa-
ra passar pela cirurgia gra-
tuita pela Prefeitura.

A atual etapa continua 
neste sábado (11) o dia to-
do. O “Castramóvel” con-
tratado pela Prefeitura está 
estacionado no bolsão infe-
rior da Praça dos Três Pode-
res. Como em todas as eta-
pas, não se trata de um pro-
grama de atendimento “de 
portas abertas”, ou seja, só 
podem comparecer os tu-
tores “convocados” por te-
lefone pela Zoonoses.

1º dia de ‘mutirão’ de castração recebe elogios em Nova Odessa

Essa é a terceira edição anual do programa, 
iniciado em 2021 pela gestão do prefeito Leitinho
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Troféu é entregue a cidades que alcançam metas da redução vertical do HIV e 
da sífilis mediante dados do sistema nacional da Vigilância Epidemiológica

A rede municipal de saú-
de de Nova Odessa acaba 
de ganhar o Prêmio “Lui-
za Matida” 2023, concedi-
do pela Secretaria de Saú-
de do Governo do Estado 
de São Paulo para as cida-
des que conseguiram erra-
dicar a sífilis congênita de 
seus territórios. O troféu foi 
entregue recentemente em 
uma cerimônia realizada 
na capital.

O evento foi conduzido 
por Alexandre Gonçalves, 
coordenador do Programa 
Estadual de IST/AIDS de 
São Paulo e diretor do CRT-
-SP (Centro de Referência 
e Treinamento DST/AIDS-
-SP). Estava presente pa-
ra receber o prêmio a en-
fermeira Paula Mestriner, 
coordenadora da Vigilân-
cia Epidemiológica de No-
va Odessa.

O Prêmio “Luiza Matida” 
é uma iniciativa que reco-

nhece as ações e trabalhos 
realizados para a elimina-
ção da transmissão verti-
cal da sífilis congênita e por 
atingir indicadores de im-
pacto no ano de 2022. A sí-
filis congênita é uma doen-
ça causada pela bactéria 
Treponema Pallidum, que 
passa da mãe para o bebê 
durante a gestação ou no 
momento do parto.

O Prêmio homenageia a 
médica pediatra e sanita-
rista Luiza Harunari Ma-
tida, falecida em 2014, por 
seu trabalho durante 20 
anos no Centro de Refe-
rência e Treinamento DST/
AIDS-SP e pela elaboração 
de políticas públicas que 
contribuíram para a redu-
ção dos casos de sífilis no 
Estado de São Paulo.

“O troféu é entregue aos 
municípios paulistas que 
atingem metas de diminui-
ção da transmissão verti-
cal do HIV e da sífilis. Ga-
nhamos devido à diminui-
ção da transmissão vertical 

da sífilis (a sífilis congêni-
ta). Os dados avaliados pa-
ra a premiação são do Siste-
ma Nacional de Agravos de 
Notificação, que fica dentro 
da Vigilância Epidemioló-
gica”, explicou.

Segundo a profissio-
nal, “esse trabalho é fru-
to da dedicação da equi-
pe de Enfermagem da Re-
de de Atenção Básica e da 
Vigilância Epidemiológica 
municipais”. “É uma luta 
que a Enfermagem desses 
setores trava desde 2015 
para melhorar o pré-na-
tal, após análises do comi-
tê de investigação de óbi-
to materno-infantil. Com 
as discussões dentro desse 
comitê, mudamos várias 
rotinas nas UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde), e 
o reflexo desse belíssimo 
trabalho começou a apa-
recer. Isso demonstra a 
importância do trabalho 
de Enfermagem na saúde 
pública”, finalizou Paula 
Mestriner.

FOLDER ANTI-HIV
A equipe da Secretaria 

de Saúde de Nova Odessa 
teve em outubro um traba-
lho exposto no Congresso 
Nacional de Farmácia, que 
aconteceu em São Paulo. 
Trata-se do novo folder 
com orientações sobre o 
HIV e a aids em cinco idio-
mas – Português, Inglês, 
Francês, Espanhol e criou-
lo haitiano.

O material foi produzi-
do por Paula Mestriner e 
Mariana Dias Garrote, far-
macêutica do Programa de 
DST/AIDS de Nova Odessa. 
O modelo final passou por 
ajustes e já está sendo pro-
duzido em gráfica, para iní-
cio da distribuição à popu-
lação ainda neste mês.

“Tivemos ajuda de al-
guns professores de línguas 
estrangeiras, para a corre-
ção do material, e cada pro-
fessor teve o nome divul-
gado nos agradecimentos 
de cada folder. A iniciati-
va surgiu durante o atendi-

Saúde de Nova Odessa recebe prêmio 
por erradicação da sífilis congênita

Enfermeira Paula Mestriner, coordenadora da Vigilância 
Epidemiológica de Nova Odessa, recebeu premiação
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mento dos pacientes no dia 
a dia. Observamos que pes-
soas de diferentes naciona-
lidades procuram o serviço 
de DST/Aids de Nova Odes-
sa, e o idioma por vezes era 
uma barreira para iniciar-
mos um vínculo com o pa-

ciente. Construindo o fol-
der nas cinco línguas fala-
das em Nova Odessa, con-
seguimos, a partir dele, di-
minuir a distância na co-
municação para uma me-
lhor adesão ao tratamen-
to”, justificou Paula.
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tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Explosão no complexo viário João 
Aranha, sobre o Rio Atibaia, deixou um 
funcionário morto e outro ferido em 
2021; famílias já receberam R$ 525 mil

O Consórcio Cidade/Pau-
litec formalizou um TAC 
(Termo de Ajustamento de 
Conduta) com o MPT (Mi-
nistério Público do Traba-
lho) se comprometendo a 
pagar R$ 100 mil por dano 
moral coletivo depois da ex-
plosão que causou a morte 
de um operário e deixou ou-
tro ferido em meio às obras 
do complexo viário João 
Aranha, sobre o Rio Ati-
baia, em Paulínia, em no-
vembro de 2021.Segundo o 
MPT, a família do operário 
morto recebeu R$ 320 mil e 
ao trabalhador sobreviven-
te foi pago R$ 205 mil.

No TAC, o Consórcio Ci-
dade/Paulitec assumiu di-
versas obrigações, visando 
garantir a segurança de tra-
balhadores envolvidos em 
atividades de fragmentação 
de rochas.

Algumas das principais 
obrigações incluem o com-
promisso de permitir que 

as atividades de fragmen-
tação de rochas sejam exe-
cutadas exclusivamente por 
trabalhadores qualificados e 
especializados, evitando a 
participação de funcionários 
contratados para outras fun-
ções, como perfuração de 
rochas; garantia, na condi-
ção de contratante, das con-
dições de segurança, higiene 
e salubridade dos trabalha-
dores; o consórcio se com-
prometeu a informar os ris-
cos ocupacionais e as me-
didas preventivas adotadas 
pela empresa; e concordou 
com o pagamento de R$ 100 
mil em duas parcelas men-
sais de R$ 50 mil a título de 
dano moral coletivo.

O valor da indenização 
será revertido na compra 
de uma viatura para a Polí-
cia Federal, de acordo com 
o MPT.

O TAC, assinado pe-
la procuradora do Traba-
lho, Clarissa Ribeiro Schi-
nestsck, estabelece que o 
descumprimento das cláu-
sulas acordadas resultará 

Consórcio faz acordo com MPT 
para pagar indenização por 
morte em obra em Paulínia
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL 

EXTRAODINARIA  E ORDINÁRIA 
 
 
 

Pelo presente edital ficam convocados os senhores(as) associados(as) da ASSOCIAÇÃO DOS 
ADQUIRENTES DE LOTES DO RESIDENCIAL JARDIM DE MÔNACO, inscrita no CNPJ 
19.140.335/0001-33, sito a Avenida Olívio Franceschini, 2.505, Parque Ortolândia, CEP 13184- 
160 na cidade de Hortolândia-SP, que estejam quites com suas contribuições e em pleno gozo 
de seus direitos estatuários, a reunirem-se em Assembleia Geral Preparatória de Eleições, a ser 
realizada no dia 27 de Novembro de 2023 (segunda-feira), às 19h00m em primeira chamada e 
se não houver número legal, em segunda chamada às 19h30m, com qualquer número de 
presentes no              Salão de Festas da Associação, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 

• Assembleia Preparatória para Eleições: Eleição da comissão eleitoral (quatro 
membros) que conduzirá as eleições. 

Ficam os senhores (as) associados(as) igualmente convocados e ciente que as eleições para 
nova    Diretoria Executiva e Conselho Fiscal será realizada no dia 29 de Janeiro de 2024 
(segunda-feira) a partir das 17h00m até as 21h00m. Fica designado para o dia 11 de Dezembro 
de 2023 (segunda- feira) as 19h00m a reunião de apresentação das responsabilidades 
dos cargos e dinâmica de funcionamento dos órgão da Associação (presença obrigatória 
dos interessados em se candidatar), bem como fica consignado que o prazo para inscrição dos 
concorrentes se dará dos dias 08 a 15 de janeiro de 2024, mediante requerimento 
direcionado a  administração da Associação e observância das regras estabelecidas pela comissão 
eleitoral.  

 
 

Observações: 

- Os associados que estiverem com débito ou parcelamento de suas obrigações sociais junto a 
associação, não poderão tomar parte das deliberações, conforme determina o Estatuto no Artigo 
17º. 

- Os associados que não comparecerem estarão aprovando as decisões tomadas pela assembleia. 
 
 
         Hortolândia, 10 de novembro de 2023. 
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Acontece neste domin-
go (12) a segunda etapa das 
provas do ENEM (Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio) e, para auxiliar o des-
locamento dos estudantes, 
a Prefeitura de Hortolândia, 

assim como no primeiro do-
mingo de provas, custeará 
a passagem dos ônibus do 
transporte coletivo urbano 
da cidade. Além da passa-
gem gratuita para a popula-
ção, as linhas de ônibus se-
rão reforçadas para agilizar 
o transporte de quem parti-
cipará das etapas da prova.

Segundo a Secretaria de 
Mobilidade Urbana, a ação 
proporcionará igualdade 
ao auxiliar no transporte 
para locomoção até o local 
da prova devido à situação 
de vulnerabilidade social 
de muitos dos candidatos. 
A gratuidade será para to-
dos e a máxima utilização 

diária é de quatro viagens. 
A medida vale a partir de 
0h até as 23h59.

No dia 22 de outubro, a 
linha 3.20 (Orestes Onga-
ro/Terminal Metropolita-
no de Hortolândia) teve re-
forço de partidas do sen-
tido Terminal-bairro para 
ajudar os participantes da 

prova do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia de São Paulo. Nas 
eleições do Conselho Tute-
lar deste ano e para presi-
dente da República, no ano 
passado, a Prefeitura já ha-
via custeado as passagens 
de ônibus para contribuir 
com o deslocamento dos 

eleitores da cidade.
A cidade contabiliza 22 

linhas de ônibus do trans-
porte coletivo. Outras in-
formações sobre o trajeto 
das linhas e horários dos 
dias de circulação dos veí-
culos do transporte coleti-
vo poderão ser consultadas 
no site oficial da Prefeitura.

Provas do ENEM terão ônibus gratuito em Hortolândia
NESTE DOMINGO

Chegou ao fim a 4ª Legis-
latura do Parlamento Jovem 
de Hortolândia após qua-
tro sessões ordinárias. Os 
jovens aprovaram propo-
situras para a cidade e pro-
varam que é possível edu-
car politicamente os jovens.

Com a condução da pre-
sidente Lívia Fernandes, a 
última sessão contou com 
a aprovação de 12 indica-
ções, dois requerimentos, 
três moções e dois Projetos 
de Lei. Todos eles abran-

geram ações importantes 
para serem realizadas na 
cidade, com temas como 
meio ambiente, feiras no-
turnas, cultura e empreen-
dedorismo.

Dos Projetos de Lei apre-
sentados, o da vereadora 
Lívia, trata da inclusão do 
grupo sanguíneo e RH nas 
carteiras de estudantes da 
rede pública e particular de 
Hortolândia. Do vereador 
Gabriel Martins, foi aprova-
do Projeto de Lei que dispõe 
sobre a criação do Progra-
ma Conect Net nas praças 
e parques de Hortolândia.

Alguns dos vereadores 
usaram a tribuna para fa-
lar da importância do pro-
jeto Parlamento Jovem e 
agradecer a oportunidade 
dada a eles para aprender 
um pouco mais sobre como 
funciona a política e tam-
bém a criação de leis.

O presidente da Câmara, 
o vereador Edivaldo Sousa 
Araújo (PSD), gravou um 
vídeo agradecendo o empe-
nho dos jovens pelo conhe-
cimento sobre como fun-
ciona a política. O presi-
dente estava em uma agen-
da no Distrito Federal.

4ª Legislatura do Parlamento 
Jovem termina em Hortolândia

Quarta e última sessão foi realizada na quinta-feira com a presença de 17 vereadores

AÇÕES IMPORTANTES

DIVULGAÇÃO
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Explosão de compressor usado para destruir rochas 
durante obra sobre o Rio Atibaia foi investigada pelo MPT

DIVULGAÇÃO

em multa no valor de R$ 30 
mil por item.

Segundo o MPT, três 
TACs chegaram a ser fir-
mados. Um com o consórcio 
e os outros com mais duas 
empresas envolvidas.

O acordo ocorre depois 
que o MPT abriu inquérito 
civil e investigou a Prefeitu-
ra de Paulínia e o Consórcio 
Paulitec pela morte do ope-
rário. Um funcionário mor-
reu e outro ficou ferido.

O acidente se refere à ex-
plosão de um compressor 
utilizado para destruir ro-
chas durante as obras do 
complexo viário, no dia 23 
de novembro de 2021.

O sobrevivente sofreu 
queimaduras de segundo 
grau e ficou internado no 
Hospital Municipal de Pau-
línia na época. O complexo 
viário liga o João Aranha ao 
bairro Monte Alegre.

VALORES PARA AS FAMÍLIAS
Para a família do traba-

lhador que faleceu foi pago 
o valor de R$ 320 mil após 
uma reclamação trabalhis-
ta individual.

Ao segundo trabalhador 
que se acidentou, mas so-
breviveu, foi pago o valor 
de R$ 205 mil, também em 
um processo que ele mes-
mo moveu.

“O MPT participou das 
negociações com as empre-
sas para chegar a esses va-
lores nos individuais”, in-
formou o MPT ao Tribuna 
Liberal.

Na época, a empresa afir-
mou que colaborava com 
as apurações e que prestou 
atendimento às famílias dos 
envolvidos, lamentando os 
acidentes.



DESTAQUE 

Projeto de estudantes ganhou 1º lugar 
em Ciências Agrárias durante evento 
realizado em Sumaré; ‘Macaúba’ é 
trabalho vencedor entre classificados

Projeto desenvolvido por 
estudantes da ETEC (Es-
cola Técnica Estadual) de 
Monte Mor conquistou re-
sultado de destaque na 
Mostra de Ciências e Tec-
nologia do Instituto 3M. 
Disputada por alunos dos 
Ensinos Fundamental, 
Médio e Técnico da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) e de Ribeirão 
Preto, a competição foi rea-
lizada presencialmente, na 
quarta e quinta-feira, dias 
8 e 9, em Sumaré.

Nesta 11ª edição, foram 
classificados 20 projetos 
de ETECs entre os 100 fi-
nalistas, divididos em sete 
categorias: Ciências Agrá-
rias, Biológicas, Exatas e da 
Terra, Humanas, da Saúde, 
Sociais Aplicadas e Enge-
nharia. A avaliação foi feita 
por meio da apreciação de-
talhada de todo o material 
produzido pelas equipes 
(relatório, pôster, diário de 
bordo, maquete ou protó-
tipo), bem como apresen-
tação oral e desenvoltura 
em responder questões for-

muladas pelos avaliadores. 
As três equipes mais bem 
avaliadas em cada catego-
ria receberam prêmios em 
dinheiro.

‘EXPERIÊNCIA INCRÍVEL’
Orientadas por Dayane 

Abrantes e Mariana Rodri-
gues, as alunas da ETEC de 
Monte Mor, Livia Corrêa, 
Suellen da Silva e Vitória 
de Araújo conquistaram o 
primeiro lugar em ciências 
agrárias com o Projeto Ma-
caúba: avaliação do poten-
cial antifúngico de produ-
tos naturais no fungo as-
pergillus na palmeira ma-
caúba (acrocomia aculea-
ta). “É gratificante saber 
que todo nosso esforço foi 
recompensado, foi mara-
vilhoso participar da com-
petição, uma experiência 
incrível”, comemora Livia. 

Com o projeto Aplica-
ção de oficinas lúdicas co-
mo trabalho voluntário tor-
nando a educação um pro-
cesso mais individualiza-
do, Ana Carolina, Isabela 
Neves e Letícia de Almeida, 
da ETEC Trajano Camargo, 
de Limeira, ficaram com o 
segundo lugar em Ciências 

Sociais Aplicadas. Elas fo-
ram orientadas pela pro-
fessora Jéssica de Macedo.

Da mesma escola, Pro-
dução de alimento sim-
biótico: síntese de um 
probiótico e um prebióti-
co foi o segundo colocado 
em Ciências da Saúde. As 
autoras são Beatriz Gallic-
chio, Gabriela de Moura, 
Sarah Silva, orientadas por 
Ricardo Jacob.

ESCOLA PIONEIRA
Com seis projetos entre 

os finalistas, a ETEC Traja-
no Camargo ainda foi elei-
ta Escola Pioneira, com di-
reito a prêmio no valor de 
R$ 30 mil, na forma de bens 
de capital e consumo, e de 
prestação de serviços. A 
iniciativa tem por objeti-
vo incentivar o desenvolvi-
mento e a disseminação de 
práticas educativas de su-

cesso por meio de projetos 
de ciências investigativos. 

Para a professora da 
ETEC, Gislaine Delbianco, 
o desenvolvimento de pro-
jetos é fundamental para 
engajar estudantes e edu-
cadores. “A Mostra é uma 
oportunidade para os alu-
nos perceberem que seus 
trabalhos podem ir além da 
sala de aula, ao conquistar 
o reconhecimento de em-

presas e profissionais du-
rante os dois dias de even-
to”, disse.

Também foram finalistas 
da 11ª Mostra de Ciências e 
Tecnologia Instituto 3M es-
tudantes das ETECs Ben-
to Quirino, de Campinas; 
Rosa Perrone Scavone, de 
Itatiba; Ferrucio Humber-
to Gazzetta, de Nova Odes-
sa; e Prof. Dr. José Dagnoni, 
de Santa Bárbara D’Oeste.

11ª Mostra de Ciências e Tecnologia do Instituto 3M agitou estudantes da região

ETEC de Monte Mor é premiada na 
Mostra de Tecnologia do Instituto 3M

DIVULGAÇÃO
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Contratação de empréstimo será debatida em Monte Mor
AUDIÊNCIA PÚBLICA

DIVULGAÇÃO

Wal da Farmácia e Beto Carvalho: 
parlamentares presidem comissões 
que promovem audiências públicas 
na próxima terça-feira (14)

Da Redação  l  MONTE MOR
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Na próxima terça-feira 
(14), às 18h30, as Comissões 
de Justiça e Redação e de Fi-
nanças e Orçamento da Câ-
mara de Monte Mor promo-
vem uma audiência públi-
ca para debater o Projeto de 
Lei95/2023, do Poder Exe-
cutivo, que trata do pedido 
de autorização para que o 
município contrate opera-
ção de crédito, ou seja, con-
traia um empréstimo, junto 
ao Banco do Brasil até o va-
lor de R$ 40 milhões.

O convite para a audiên-
cia pública foi divulgado no 
Diário Oficial do Municí-
pio, no SAPL (Sistema de 
Apoio ao Processo Legis-
lativo) e nas redes sociais 
da Câmara. Assinado pela 
presidente da Comissão de 
Justiça, vereadora Wal da 
Farmácia (UNIÃO), e pe-
lo presidente da Comissão 
de Finanças, vereador Beto 
Carvalho (UNIÃO), o docu-
mento destaca que, além da 
participação presencial, se-
rá possível acompanhar pe-
la internet.

“O cidadão também po-
derá participar da audiên-
cia através do Portal e-De-
mocracia da Câmara Muni-
cipal de Monte Mor, endere-
ço eletrônico edemocracia.
montemor.sp.leg.br. Tam-
bém será possível acompa-
nhar pelo canal do YouTu-
be da Câmara, porém sem a 
possibilidade de interação”, 
afirmam os vereadores.

O PL “justifica-se pe-
la necessidade de avanços 
nas implantações das in-
fraestruturas necessárias 
do município”, diz o prefei-

recurso do prefeito contra 
a decisão do presidente da 
Câmara de “não receber e 
arquivar” o PL. Dessa for-
ma, a propositura voltou a 
tramitar na Casa. Na Co-
missão, o Projeto de Reso-
lução que acolheu o recur-
so foi assinado pela pre-
sidente Wal e por Andrea 

Garcia (PTB), secretária da 
Comissão e líder do gover-
no Brischi.

Outro projeto com pedi-
do de autorização para con-
tratação de empréstimo pe-
la Prefeitura tramitou na 
Casa entre maio e setem-
bro de 2022, mencionando 
o valor de até R$ 50 milhões 

em crédito junto ao mesmo 
banco. Na época, a propo-
situra foi retirada de trami-
tação pela própria Prefeitu-
ra. Antes, em julho daque-
le mesmo ano, durante au-
diência pública, o Executi-
vo disse que o empréstimo 
da época seria usado para 
asfaltamento de ruas.

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 1001263-23.2015.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara 
Cível, do Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a(o) 
VANDERLEI JORGE DA SILVA, Brasileiro, RG 20.890.760-9-SSP/SP, CPF 173.775.678-13, com endereço à Rua Henrique Joao 
Haitman, 299, Jardim Santa Izabel, CEP 13185-200, Hortolândia - SP, que lhe foi proposta uma ação de Procedimento Comum 
Cível por parte de Dismacon - Distribuidora de Materiais para Construção Ltda, alegando em síntese: que o requerido em datas 
alternadas, efetuou compras de materiais para construção junto a autora, tendo sido emitido cheques pelo requerido pré – 
datados, para pagamento dos materiais adquiridos, onde foi firmado o compromisso de pagamento pelo requerido a prazo, , 
sendo os cheques nº 000256, 000249 e 000247 do Banco Bradesco e 000022 do Banco Itaú, totalizando o valor de R$ 3.320,76. 
Requer o pagamento devidamente corrigido e acrescido de juros e correções. Encontrando-se o réu em lugar incerto e não 
sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO, por EDITAL, para os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo de * dias, que 
fluirá após o decurso do prazo do presente edital, apresente resposta. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado 
revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA 
MAIS. Dado e passado nesta cidade de Hortolândia, aos 26 de outubro de 2023. K-10e11/11

Edital De Citação - Prazo De 20 Dias. Processo Nº 1004000-96.2015.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do 
Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. Faz Saber a(o) – Ivete Proença De 
Moraes, brasileira, do lar, portador do RG. 19.551.064, do CPF nº 130.120.638-54 e Odilson Rodrigues De Moraes, brasileiro, 
motorista, portador do RG 6.681.465, que lhe foi proposta uma ação de Usucapião por parte de Miriam Maria Gomes de Santana 
e outro, alegando em síntese: Os autores, desde 1999, vem mantendo a posse do lote de terreno nesta cidade de Hortolândia/SP, 
no Jardim Everest identificado pelo lote 03 da quadra I do Loteamento, ondem residem ate a presente data. O terreno mede 10,00 
metros de frente para Rua 03; 10,00 metro de fundos confrontando com lote 26; por 25,00 metros de ambos lados, onde confronta 
com os lotes 2 e 4; com área total de 250,00 metros quadrados; registrado no Cartório de Registro de Imóveis de Sumaré/SP, sob 
nº 25.238, código de contribuinte Municipal sob nº 03.02.024.0032.001. Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi 
determinada a sua Citação, por Edital, para os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo de 20 dias, que fluirá após o 
decurso do prazo do presente edital, apresente resposta. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado revel, caso em 
que será nomeado curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e 
passado nesta cidade de Hortolândia, aos 24 de outubro de 2023. K-11e12/11

to Edivaldo Brischi (PSD), 
na justificativa do proje-
to, que ainda depende de 
apreciação do Plenário. O 
PL ainda menciona que os 
recursos tomados de em-
préstimo serão “destinados 
a projetos de obras de in-
fraestrutura viária” em di-
versos bairros do municí-
pio, na modernização da 
frota, aquisição de máqui-
nas, dentre outros.

TRAMITAÇÃO
Protocolado em 7 de ju-

lho, na Câmara, o PL que 
pede autorização para que 
a Prefeitura contrate em-
préstimo bancário havia si-

do devolvido pelo presiden-
te Altran (MDB), por conter 
“vícios regimentais”, como 
a ausência de texto ou có-
pia do contrato com a insti-
tuição bancária, o que im-
pediria que os vereadores 
tivessem “conhecimento 
das regras que serão pac-
tuadas contratualmente”. 
No ofício que devolveu o 
Projeto à Prefeitura, o par-
lamentar cita que a carta de 
crédito anexada concedia 
crédito de R$ 17,4 milhões, 
e não R$ 40 milhões.

Posteriormente, em se-
tembro, a Câmara apro-
vou o Projeto de Resolu-
ção 5/2023, que acolheu o 
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 Grupo de gestores públicos visitaram 
a região, nesta semana, para conhecer 
projetos de recuperação e tratamento 
de resíduos urbanos em andamento

O trabalho do Consima-
res (Consórcio Intermuni-
cipal de Manejo de Resí-
duos Sólidos da Região Me-
tropolitana de Campinas) é 
referência para outros mu-
nicípios. Nesta quinta-fei-
ra (09), o Consórcio rece-
beu representantes do CIAS 
(Consórcio Intermunicipal 
de Ações Ambientais) inte-
ressados em conhecer os 
projetos para reaproveita-
mento de resíduos urbanos 
em andamento no territó-
rio Consimares. Com sede 
em Jundiaí, o CIAS é for-
mado por seis municípios 
(Jundiaí, Várzea Paulista, 
Campo Limpo Paulista, Ca-
jamar, Vinhedo e Louveira).

A comitiva, formada pelo 
superintendente do CIAS, 
Hélio Carletti Frigeri, e 
quatro secretários muni-
cipais de Vinhedo, realizou 
visitas técnicas guiadas pe-
lo superintendente do Con-

simares, Mimo Ravagna-
ni. A primeira foi a Coope-
rativa Juntos Somos Mais 
Fortes, em Santa Bárbara 
d´Oeste, franquia social do 
projeto Ambipar Viraser.

O sistema de gestão da 
cooperativa servirá de mo-
delo para outras cidades do 
Consimares, por meio do 
acordo de cooperação téc-
nica firmado entre o Con-
sórcio e projeto Ambipar 
Viraser de fomento à eco-
nomia circular.

Depois, o grupo de gesto-
res conheceu a estrutura da 
Usina Móvel de RCC (Resí-
duos da Construção Civil), 
em fase de licenciamen-
to ambiental para entrar 
em operação. A estrutura 
é composta por um cami-
nhão conjugado a um equi-
pamento móvel, que tritura 
restos da construção civil.

Após o processo de reci-
clagem, esses materiais são 
transformados em pedris-
cos e podem ser reutiliza-
dos na manutenção e re-

cuperação de estradas ru-
rais, na fabricação de pas-
seios de praças, prédios pú-
blicos e pátios de escolas. 
Funcionará em sistema de 
rodízio entre os municípios 
consorciados.

No final da tarde, a comi-
tiva esteve na sede do Consi-
mares, em Nova Odessa, on-
de o presidente do Consór-
cio, Mauricio Baroni, apre-
sentou o Programa Recicla 
Junto e suas quatro princi-

pais ações: a criação de uma 
rede de cooperativas de re-
ciclagem, o projeto de com-
postagem de resíduos orgâ-
nicos, a Central de Trata-
mento e Resíduos com tec-
nologia para transformar re-

jeitos (resíduos sem poten-
cial de reciclagem) em ener-
gia elétrica, além da Usina 
Móvel de RCC conhecida na 
visita técnica.

“Ficamos contentes em 
receber esses gestores pú-
blicos que, assim como nós, 
estão interessados em bus-
car uma nova forma de des-
tinação dos resíduos sóli-
dos, de forma inteligente 
e sustentável”, comentou o 
presidente do Consimares.

As seis cidades que fa-
zem parte do CIAS geram, 
diariamente, cerca de 790 
toneladas de resíduos sóli-
dos, quantidade semelhan-
te à produzida pelas sete ci-
dades do Consimares (Ca-
pivari, Elias Fausto, Mon-
te Mor, Hortolândia, No-
va Odessa, Santa Bárba-
ra d´Oeste e Sumaré), on-
de são geradas cerca de 700 
toneladas/dia.

“A destinação dos resí-
duos sólidos é um desa-
fio para todos os municí-
pios. E essa troca de expe-
riências é muito importan-
te para avanços na gestão 
eficiente dos resíduos urba-
nos, com responsabilidade 
ambiental, social e econô-
mica”, afirmou o superin-
tendente do Consimares, 
Mimo Ravagnani.

Mauricio Baroni e Mimo Ravagnani recepcionaram representantes do CIAS 
(Consórcio Intermunicipal de Ações Ambientais) para troca de experiências 

Recicla Junto Consimares desperta 
interesse em Consórcio de Jundiaí

DIVULGAÇÃO

Pessoas com deficiên-
cia física e cognitiva aten-
didas pelo Instituto Pernas 
Voluntárias de Hortolân-
dia participaram do desfi-
le de moda inclusivo reali-
zado no Campinas Shop-
ping, uma das atividades 
do Desafio Teleton, promo-
vido pela emissora de tele-
visão SBT em prol da As-
sociação de Assistência à 
Criança Deficiente. O even-
to, realizado no dia 28 de 
outubro, será exibido neste 
sábado (11) durante o Pro-
grama Teleton, que encer-
ra a campanha.

De acordo com a presi-
dente do Instituto Pernas 
Voluntárias, Cristiane Ro-
cha, 40 PCDs participaram 
do desfile de moda inclusiva 
e quatro pessoas com defi-
ciência visual apresentaram 

um show de balé adaptado.
“Nossa participação foi 

muito gratificante. Houve 
uma recepção gigantes-
ca ao projeto, deixaram a 
gente bem à vontade, co-
mo se o evento fosse nosso. 
Foi espetacular. Tiro o cha-
péu pela atenção, amor, ca-
rinho, tanto do Teleton, do 
SBT, da VTV e do Campi-
nas Shopping. Foram mui-
to receptivos conosco”, co-
mentou Cristiane.

A presidente do Institu-
to acrescentou que o con-
vite para participar do Te-
leton, uma campanha que 
já é tradição na emissora 
do Silvio Santos, é uma for-
ma de reconhecimento pe-
lo trabalho sério que a en-
tidade realiza há mais de 
sete anos em Hortolândia.

“Também foi uma opor-
tunidade de mostrar como 
as pessoas com deficiência 
precisam de apoio para a 

Instituto Pernas Voluntárias participa de desfile inclusivo

Evento aconteceu no estacionamento do Campinas Shopping

DIVULGAÇÃO

DESAFIO TELETON

Um grande evento edu-
cacional movimentou o Gi-
násio Municipal de Espor-
tes Jaime Nércio Duarte, no 
Jardim Santa Rosa, em No-
va Odessa, na manhã des-
ta sexta-feira (10). A aber-
tura da etapa nacional da 
Olimpíada Educacional de 
Robótica – IYRC (Interna-
tional Youth Robot Com-
petition) 2023 reuniu cen-
tenas de crianças. Ao todo, 
os dois dias de competição 
– já que as disputas seguem 
neste sábado (11) – devem 
contar com cerca de 1.400 
estudantes de 6 a 14 anos, 
de dez cidades.

Além da anfitriã que par-
ticipa pela primeira vez, com 
alunos do 1º e 2º ano de 12 
EMEFs (Escolas Municipais 
de Ensino Fundamental 1), 
outras dez cidades estão na 
competição - entre elas Bra-
sília/DF. Haverá medalhas 
de participação, troféus de 
1º, 2º e 3º colocados, e prê-
mios em PIX para os finalis-
tas de cada categoria.

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
destacou as aulas de robóti-
ca oferecidas pela atual ges-
tão na rede municipal de en-
sino a partir de 2023. “No-
va Odessa nunca recebeu a 
Olimpíada Educacional de 
Robótica, e por que está ten-
do agora? Porque agora nos-

sos alunos da rede pública 
têm aula de robótica e anti-
gamente não tinha. E com-
pletou: “Olha a importân-
cia deste evento em Nova 
Odessa, e da robótica na vi-
da do seu filho. Os alunos es-
tão montando o próprio ro-
bô pra competir, e os que ga-
nharem garantem vaga pa-
ra disputar a final mundial 
que acontece ano que vem 
na Coreia do Sul. E não é só 
isso. Investimos muito no se-
tor educacional de nossa ci-
dade (lousa digital, outras 
ferramentas tecnológicas, 
uniforme escolar, parqui-
nho), e estamos investindo 
cada dia mais no futuro da 
nova geração, que são nossas 
crianças”, disse o prefeito.

Olimpíada de Robótica reúne centenas de crianças em Nova Odessa

Prefeito Leitinho acompanhou abertura da etapa nacional do evento

ABERTURA

DIVULGAÇÃO
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CONTRATA-SE
Empresa do ramo de auto peças está contratando 
motorista para fazer entrega no Sul de Minas. A 

pessoa vai a cada 15 dias e fica três dias na região. 
Também terá que buscar mercadorias em São 

Paulo e realizar entregas na região de Campinas. 
O carro e a moto serão fornecidos pela empresa. 

Salário de R$ 2.000,00 +comissão+prêmio. O 
trabalho será realizado de segunda a sexta feira.

Informações pelos telefones: (19) 3266-7845 e 
(19) 99198-1142 e (19) 99387-3905 whatsapp

integração e inclusão so-
cial”, completou Cristiane. 
A Prefeitura de Hortolândia 
forneceu transporte para o 
deslocamento dos PCDs até 
o local do evento.

O Teleton é exibido pe-
lo SBT. Há 26 anos, a emis-
sora do Grupo Sílvio San-
tos cede mais de 24 horas 
da sua programação em 

prol da campanha inclusi-
va. Neste ano, o Teleton es-
tá programado para os dias 
10 e 11 de novembro. A 26ª 
edição da campanha pre-
tende arrecadar R$ 35 mi-
lhões em doações para pro-
jetos em benefício da pes-
soa com deficiência reali-
zados nas oito unidades da 
AACD no Brasil.



ATRAÇÕES

Empreendimento se consolida como um dos principais polos de entretenimento, gastronomia e compras da região

O Shopping ParkCity Su-
maré está prestes a com-
pletar quatro anos e, pa-
ra comemorar, preparou 
uma série de eventos es-
peciais para toda a cida-
de. No dia 14 de novem-
bro, o empreendimento 
oferecerá um mega show 
de stand-up gratuito, que 
promete uma noite reple-
ta de risadas e diversão. A 
apresentação está marca-
da para às 19h, na Alame-
da ParkCity, e contará com 
os talentosos comediantes 
Santiago Melo, Diego Sera-
fim e Luiz Paixão.

Além do show de stand-
-up, o Shopping ParkCity 
Sumaré presenteará o mu-
nicípio com a inauguração 
do ParkCity Play, um play-
ground indoor, localizado 
próximo ao cinema, que 
estará aberto a partir das 
10h. A iniciativa é uma for-
ma de retribuir o apoio da 
população de Sumaré des-
de a inauguração do em-
preendimento, oferecen-

do um local gratuito de la-
zer e entretenimento para 
as famílias.

A área contará com brin-
quedos como escorregador, 
gangorra e circuitos, além 
de outros atrativos para 
crianças de 2 a 12 anos, que 
devem estar acompanha-
das pelos pais ou respon-
sável maior de 18 anos. O 
parque gratuito funciona-
rá de segunda a sábado, das 
10h às 22h, e aos domingos 
e feriados, das 11h às 22h.

“A celebração do quar-
to aniversário do Shopping 
ParkCity Sumaré represen-
ta mais que um marco no 
sucesso do empreendimen-
to que se consolidou em Su-
maré e região, mas também 
um agradecimento since-
ro aos clientes que apoiam 
este empreendimento que, 
além de movimentar a eco-
nomia local, constrói me-
mórias afetivas com os fre-
quentadores”, disse Gise-
le Alvares, coordenadora 
de Marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré.

“O evento de stand-up 
e a inauguração do play-

Shopping comemora quatro anos com 
stand-up e ParkCity Play em Sumaré
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Policiais militares deti-
veram dois homens e um 
adolescentes, acusados de 
tráfico de drogas, entre a 
quinta e esta sexta-feira (9), 
em Hortolândia e Sumaré.

No caso mais recente, 
policiais prenderam um 

homem em um estabele-
cimento comercial na ave-
nida Cora Coralina, no Jar-
dim Amanda II, em Hor-
tolândia. No momento da 
abordagem não foi encon-
trado nada ilícito, no entan-
to, os policiais fizeram uma 
varredura nas imediações 
e dezenas de drogas foram 
achadas.

Uma sacola continha 
78 porções de cocaína, 38 
porções de maconha, cin-
co porções de crack, além 
de R$ 650 em dinheiro.

A ocorrência foi enca-
minhada ao 2º DP (Dis-
trito Policial) do Jardim 
Amanda, onde o homem 
permaneceu à disposição 
da justiça.

Polícia prende traficantes 
em Hortolândia e Sumaré

Drogas localizadas com suspeitos foram apreendidas depois de ações da Polícia Militar

DIVULGAÇÃO

AÇÕES DISTINTAS

Um homem acusado 
de cometer diversos fur-
tos em residências foi pre-
so pela GCM (Guarda Ci-
vil Municipal) nesta sexta-
-feira (9), em Monte Mor. 
Com o suspeito, a corpo-
ração localizou várias pe-
ças de roupas furtadas.

A Guarda Civil Munici-
pal, de posse de informa-
ções sobre diversas inva-
sões a casas nas proximi-
dades do Jardim Planalto, 

conseguiu identificar e efe-
tuar a prisão do indivíduo.

A guarnição da GCM, 
ao receber informações de 
uma invasão a uma resi-
dência, encontrou o sus-
peito nos arredores do 
local indicado portando 
uma sacola cheia de rou-
pas, que posteriormente 
foram identificadas pelas 
vítimas.

O indivíduo foi condu-
zido à Delegacia de Polí-
cia, onde a autoridade po-
licial deliberou pela prisão 
em flagrante do homem.

Acusado de praticar 
furtos em residências 
é preso em Monte Mor

FLAGRANTE

Crime foi registrado na Delegacia de Monte Mor

Cézar Oliveira  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Shopping oferecerá show de stand-up gratuito, com Luiz Paixão, Santiago Melo e Diego Serafim
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ground é uma maneira de 
expressar nossa gratidão 
aos clientes, lojistas e par-
ceiros que tornaram possí-
vel esse maravilhoso per-
curso. Esperamos propor-
cionar um dia inesquecível 
de risadas e diversão para 
todos”, completou.

Leila Dada, Coordenado-
ra de Administração Geral 
da AD Shopping, enfati-
zou o impacto positivo do 
empreendimento no ce-

nário socioeconômico. “O 
sucesso do Shopping Park-
City Sumaré é uma prova 
do apoio contínuo de nos-
sos clientes, lojistas, acio-
nistas e parceiros. Esta-
mos muito felizes em ce-
lebrar quatro anos de rea-
lizações e conquistas, en-
quanto continuamos ofere-
cendo produtos e serviços 
de qualidade. Além disso, 
estamos orgulhosos de re-
ceber grandes marcas em 

nosso espaço, como Car-
men Steffens, que inaugu-
rou sua loja no mês passa-
do, Mania de Churrasco, 
que abrirá suas portas no 
dia 13 de novembro, e Za-
nini Kids, que será inau-
gurada no próximo mês. É 
um shopping completo e 
que também proporciona 
uma diversidade de expe-
riências culturais e de en-
tretenimento para a popu-
lação”, afirmou.

O Shopping ParkCity 
Sumaré está localizado na 
avenida Rebouças, n° 3.400, 
na região central, e oferece 
17 mil metros quadrados 
de área bruta locável. Além 
das lojas de renome nacio-
nal, o empreendimento 
conta com uma ampla va-
riedade de opções de lazer, 
gastronomia, serviços, cul-
tura, cinco salas de cinema 
e uma academia que fun-
ciona 24 horas por dia.

Em Sumaré, um homem 
e um adolescente foram de-
tidos, na rua Dezessete, no 
Jardim Maria Antonia. O 
adolescente estava com 
uma bolsa com entorpe-
centes e dinheiro.

Os policiais militares es-
tavam em patrulhamento 
pelo bairro e durante a ron-
da por um ponto de tráfico, 
avistaram dois indivíduos 
em atitude suspeita.

Foi realizada a aborda-
gem e busca pessoal, e na 
bolsa do adolescente foi en-
contrada certa quantia de 
drogas e dinheiro. Ele con-
fessou a prática de tráfico e 
disse que tinha acabado de 
vender droga para um in-
divíduo.

Os PMs fizeram uma vis-
toria na bolsa e encontra-
ram 20 microtubos de co-
caína, quatro pedras de 
crack, três porções de ma-
conha, três embalagens 
de droga sintética e R$ 60. 
Com o suspeito foi locali-
zada a quantia de R$ 120 e 
uma porção de maconha.

Ambos foram conduzi-
dos ao Plantão Policial de 
Sumaré, onde o delegado 
determinou o registro de 
ato infracional ao adoles-
cente, e para o homem foi 
elaborado boletim de ocor-
rência de uso e porte de en-
torpecentes.

Cerca de 12 participan-
tes concluíram nesta sexta-
-feira (10) a oficina gratuita 
“Produtos Sazonais Natali-
nos”, promovida pela Pre-
feitura de Hortolândia. A 
iniciativa, realizada na Co-
zinha Escola Comunitária, 
órgão da Secretaria de Edu-
cação, Ciência e Tecnolo-
gia, localizado no Jardim 

Novo Ângulo, contou com o 
apoio da nutricionista Érica 
Guerrero, profissional do 
Senai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial).

Ao longo da semana, os 
participantes adquiriram 
conhecimentos teóricos 
e práticos, dominando as 
técnicas fundamentais pa-
ra a produção de panetones 
de frutas, chocotones, bis-
coitos, trufas e medalhas 
natalinas. As aulas abran-

geram desde o planejamen-
to das matérias-primas até 
a manipulação de equipa-
mentos, fornecendo dicas 
sobre a venda dos produtos, 
o aproveitamento integral 
dos ingredientes e as boas 
práticas de higiene e mani-
pulação de alimentos.

Ao término do curso, os 
aprendizes receberam cer-
tificados e tiveram a opor-
tunidade de degustar re-
ceitas preparadas. A aluna 

Rosa Maria Sumiko Doi Sa-
to, de 54 anos, moradora do 
Jardim Campos Verdes, ex-
pressou sua satisfação. “É a 
terceira vez que participo de 
um curso aqui na Cozinha 
Escola e sempre aprendo 
muito. Futuramente, quem 
sabe, eu penso em vender 
alguns biscoitos e coisas 
que aprendi”, sugere.

Para a participante Már-
cia Andréa Peixoto da Sil-
va, de 51 anos, moradora 

do Jardim Sumarezinho, o 
curso foi uma grata surpre-
sa. “Eu amei fazer o curso 
porque assim estamos cui-
dando de nós, da nossa ca-
beça e sentimentos. Inicial-
mente, pensei em aprender 
para presentear, mas a qua-
lidade é tão boa que pensei 
em vender. É um curso ri-
co, que apresenta diversas 
técnicas e possibilidades 
do que podemos fazer. Eu 
não trabalho na área e amei 

muito essa primeira expe-
riência do curso”, afirmou.

A Cozinha Escola Comu-
nitária, integrante do De-
partamento de Segurança 
Alimentar da Secretaria de 
Educação, Ciência e Tecno-
logia, localizada na avenida 
Osvaldo de Souza, 375, no 
Jardim Novo Ângulo, perio-
dicamente oferece oportu-
nidades de formação pro-
fissional e geração de ren-
da para a comunidade.

Cozinha Escola forma aprendizes em oficina de produtos natalinos
GERAÇÃO DE RENDA



Um livro com mais 
de 400 páginas e 
dois mil termos 

elaborado por um profes-
sor de História que se des-
tacava pela sua inteligên-
cia. Trata-se do “Pequeno 
Glossário para Conviver no 
São Paulo Colonial e me-
lhor entender os documen-
tos de época e os eventos 
sobre os fatos e feitos”, ad-
vindos da tese de disserta-
ção de mestrado “Sesmei-
ros e Posseiros na Histó-
ria Econômica de São Pau-
lo até o Século 18” concluí-
dos em 2006 na Unicamp.

De pequeno o Glossário 
não tem nada. Somente so-
bre Sesmarias há 27 defini-
ções, revelando um exem-
plar cuidado de pesquisa 
sobre fontes que, aliás, ul-
trapassam quatro páginas 
do livro. É do autor essas 
palavras escritas no Ante-
lóquio, referindo-se sobre 
seu modo de trabalho:

“.... Grande parte dos 
livros e documentos im-
pressos são de bibliote-
cas e arquivos não sendo 
possível continuar nes-
sa prática. Então, num 
segundo momento, lem-
brei-me de ter em casa 
um microcomputador, 
essa máquina inven-
tada pelo demo, como 
classificaria,hoje, se es-
tivesse vivo, o Padre Viei-
ra, atualizando sua opi-
nião sobre o sentido mag-
nífico e indescritível da-
quela antiqüíssima má-
quina, por ele conhecida, 
que era o engenho, “ma-
quina e fábrica incrível”, 
usada na transformação 
da cana em açúcar”, um 
produto exótico, afrodi-
síaco, próprio para mezi-
nhas, mas fadado a con-
quistar o mundo....

Ela, a máquina chama-
da microcomputador, de-
sandou a minha capaci-
dade, pouco mais ou me-
nos, como diria frei Gas-
par, adormecida. Passei 
a utilizá-lo, mesmo não 
conhecendo os seus me-
canismos e recursos to-
dos, por completo, mas 
apenas usando-o como 
máquina de escrever de 
luxo, mas com capacida-
de para guardar tudo na 
sua grande e inesgotável 
memória. “Uma memória 
portentosa e inexplicá-
vel, mas, ao mesmo tem-
po frágil, pois ao tocar, 
apenas uma tecla troca-
da, tudo pode se perder...”

Mais adiante, uma refle-
xão sobre a importância do 

livro: “ ...Bill Gates, cuja 
história de vida quase se 
confunde com seu aper-
feiçoamento, propôs uma 
sociedade sem papel;mas 
para expor e desenvol-
ver essa idéia ele descre-
veu um livro com mais de 
quatrocentas páginas!”.

Os textos são do profes-
sor Leovigildo Duarte Jr. 

Quando o conheci, co-
meçava a trabalhar na As-
sessoria de Imprensa da 
Prefeitura de Sumaré, em 
1983. Lembro-me que lo-
go na primeira semana de 
trabalho necessitei enges-
sar um de meus joelhos. 
E logo na primeira sema-
na me vi diante de um de-
safio: o Prefeito da época, 
recém empossado, seria 
o anfitrião de um grande 
número de prefeitos da re-
gião. Sumaré sediava um 
encontro regional de che-
fes de Executivos. 

O Leo, como era conhe-
cido o professor Leovigil-

do, diretor de Educação e 
Cultura na época, integra-
va o grupo de trabalho. Fui 
a secretária do encontro 
de prefeitos, de perna en-
gessada e tudo. Ele foi mui-
to camarada, meu anjo da 
guarda naquele evento. 

Depois, fui conhecendo-
-o melhor, porque o diretor 
de Educação e Cultura gos-
tava de teatro e literatura. 
Dava uma grande abertura 
para os grupos de Sumaré 
e região. Sempre tive gosto 
e familiaridade com os te-
mas, daí nossa aproxima-
ção. Admirava seu incenti-
vo aos grupos participan-
tes. E quanta movimenta-
ção existia naquela época, 
a década de 1980.

Era um tal de festival 
dali, festival daqui. Hou-
ve período que o Clube Re-
creativo chegou a abrigar 
mais de 15 grupos, do in-
fantil ao adulto, no chama-
do FEMTAS (Festival Estu-
dantil Municipal de Tea-

tro). Eram quase 150 artis-
tas, numa população estu-
dantil metade da atual, ha-
ja vista que estávamos na 
década de 1980. Nas ceri-
mônias de premiação, pa-
recia até que os estudantes 
estavam recebendo o Os-
car! Uma festa! A presença 
do professor era sinônimo 
de respeito. E muita cultu-
ra. Muita cultura! 

Anos depois, para mi-
nha satisfação, nos en-
contramos na diretoria 
da Associação Pró-Me-
mória. Mais uma vez, pu-
de perceber seu rico co-
nhecimento e entusias-
mo. “Uma verdadeira bi-
blioteca ambulante”, afir-
ma José Carlos De Nadai, 
que foi aluno de Leovigil-
do no Colégio Comercial 
nos anos de 1980 e 1981 e 
em 1984 e 1985 na disci-
plina de História, do Cur-
so Técnico de Administra-
ção de Empresas. “Um es-
tudioso que conversava so-

bre qualquer assunto. Era 
muito prazeroso conversar 
com ele”, acrescenta José 
Carlos. “Fica agora um vá-
cuo na educação, na polí-
tica e na história de nossa 
cidade”, considera.

E são as próprias pala-
vras de Leo que encerram 
esse artigo publicado no 
jornal “Comarca de Su-
maré” em 26 de julho de 
1973, intitulado “Louvação 
em Sumaré”. Palavras que 
traduzem seu sentido de 
compromisso e amor pe-
la cidade:

“Cabe a nós, habitantes 
de uma boa terra, o tra-
balho dedicado e desin-
teressado, e a compreen-
são para enfrentar uma 
vida cheia de surpresas, 
mas que valerá a pena ser 
vivida. Temos que dar tu-
do de nós para preparar 
a nova terra de nossos fi-
lhos, das gerações vindou-
ras, com nítidos reflexos 
no Estado e no Brasil. Re-

novar a terra que foi tra-
balhada pelos primeiros 
exploradores, pelos tro-
peiros, pelos imigrantes 
europeus e americanos, 
pelos asiáticos e pelo afri-
cano negro que aqui der-
ramaram suor, sangue e 
lágrimas, pelos brasilei-
ros de outras regiões: os 
mineiros, nordestinos e 
outros, pelos paulistas de 
outros rincões.

Permitam-me dizer: to-
dos nós sumareenses por-
que aqui lutamos e vive-
mos, sentindo as alegrias 
e as tristezas do dia-a-
-dia, vibrando com Su-
maré, nas suas vitórias 
e derrotas, nas suas con-
quistas e com seus proble-
mas. A terra é boa. Seu po-
vo é bom. E tudo o que é 
bom deve ser louvado”.

n Nota: o Professor Leovi-
gildo foi um dos fundado-
res da Associação Pró-Me-
mória de Sumaré.

Leovigildo Duarte Jr. discursando

V FALECIMENTOS V

DE 01 A 08 DE NOVEMBRO DE 2023

DIA 01 DE NOVEMBRO DE 2023

Fernando Ferreira, 61 Anos
Rosangela dos Santos do E. Santo, 54 Anos

Izaura Pereira de Souza, 76 Anos
Gabriel Rufino Santiago, 32 Anos

DIA 02 DE NOVEMBRO DE 2023

Osni da Silva Oliveira, 64 Anos
Alcibiades Antunes de França, 88 Anos

DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2023

Creusa Tonet, 67 Anos
Elson Ferreira, 55 Anos

Lucas Evangelista Coelho, 74 Anos

DIA 04 DE NOVEMBRO DE 2023

Edno Teixeira dos Santos, 57 Anos
Josimar Gomes de Oliveira, 45 Anos

DIA 05 DE NOVEMBRO DE 2023

Paulino Correia de Amorim, 94 Anos

DIA 06 DE NOVEMBRO DE 2023

Marcos Antônio S. B. S., 67 Anos
Benedita L. de Andrades Chaves, 83 Anos
Joaquim Fernandes dos Santos, 61 Anos

Adnildo dos Santos, 31 Anos

DIA 08 DE NOVEMBRO DE 2023

José Silvino de Moraes, 56 Anos
Adailson Antônio dos Anjos, 49 Anos

Edna de Oliveira Nepomuceno, 64 Anos
Mauro Alonso, 70 Anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

PROFESSOR LEOVIGILDO DUARTE JR.
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Ema Regina 
Bianchi Aguiar

Jornalista, Escritora 
e Colaboradora da 

Associação Pró-Memória 
de Sumaré
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SECRETÁRIO DE OBRAS DO ESTADO 

PRAÇA DAS BANDEIRAS

JOAQUIM CARVALHO

BENJAMIN PADOVANI

FESTA JUNINA NO RECREATIVO

CENTRO DE MEMÓRIA

O Secretário de Obras do governo paulista, João Leiva Filho, 
visitou Sumaré por ocasião dessa foto, do dia 15 de junho de 1986. 

Foi durante o governo de José De Nadai, que está no registro. 
O Secretário atendeu diversos pleitos do prefeito de Sumaré. 

Fotografia da Praça das Bandeiras, no começo da década de 
1970. O trânsito nas imediações ainda era pequeno. As bandeiras, 

que dariam nome à Praça, ainda não tinham sido colocadas. 
Ao fundo, a antiga Churrascaria Norte-Sul. 

Joaquim Carvalho é a pessoa mais alta, à esquerda, de camisa 
branca. Era comerciante e genro de Hermenegildo Gigo. Nesta 
foto dos anos 1950 está acompanhado do filho Antônio Carlos 
Carvalho (Tói), à sua esquerda, e do sobrinho Vanderlei Gigo 
(Lelei), à sua direita. Na outra extremidade, Thereza Pedroni 
Gigo e Eduardo Gigo. Não conseguimos nominar as crianças. 

Benjamin Padovani, descendente de imigrantes italianos, 
foi criado na área rural. Nascido em 18 de agosto de 1922, era filho 
de Ernesto Padovani e Ângela Noveletto Padovani. Na maturidade 

passou a residir em Sumaré, em uma residência na Avenida 
Rebouças, com a filha Conceição Padovani e os netos. 

Foto da década de 1950, mostrando uma típica festa junina, que era 
realizada anualmente no Clube Recreativo Sumaré, em sua antiga sede 
social, na rua Antônio Jorge Chebabi. A juventude da época vestia-se à 

caráter, como se vê nesta foto, com Odila Cia e Sirlei Dedona.

Foto da década de 1950 do prédio que abrigava a Prefeitura e a 
Câmara Municipal de Sumaré. Foi construído em 1913, está 

completando 120 anos de vida. Detalhe para o janelão que foi retirado 
após uma reforma parcial. Essa mesma reforma fez um anexo, ao 

lado. Hoje o edifício abriga o Centro de Memória “Thomaz Didona”, 
administrado pela Associação Pró-Memória de Sumaré.

jornaltribunaliberaldesumare
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FOTOS: DIVULGAÇÃO

Equipe venceu o Guarujá e segue na busca pelo título do torneio

OSumaré é semifinalista da 
Copa Ouro sub-20. Após 
vencer o Guarujá, no está-

dio do Santa Rosa, em Guarujá, na 
tarde desta quarta-feira (8), por 3x2 
nos pênaltis, depois de empatar 
no tempo normal por 1x1, com gol 
de L. Gabriel, levando o jogo para 
as penalidades, brilhou a estrela 

do goleiro sumareense Kaio. Após 
13 pênaltis batidos, Cauã conver-
teu a última penalidade e garan-
tiu o avanço do time para as semi-
finais. A equipe espera o vencedor 
de Aster Brasil F.C. - ES X Barcelo-
na Esportivo, que jogarão no sába-
do (11), em Itaquaquecetuba, bus-
cando a vaga na decisão. 

É fato que o time de Guarujá do-
minou o primeiro tempo, ficando 
com a bola na maior parte do tem-
po, mas mesmo com um jogador 
expulso no segundo tempo e um 
gol de desvantagem, o Sumaré não 
se entregou e levou a partida para 
os pênaltis, onde conseguiu vencer 
e passar para a semifinal.

Sumaré Atlético Clube 
sub-20 se garante na 

semifinal da Copa Ouro

SÁBADO, 11 DE NOVEMBRO DE 2023

Leandro Manoel Silva

Toda semana procura-
mos trazer uma nova ma-
téria sobre futebol amador. 
Como você visualiza mais 
essa opção para os torce-
dores apaixonados e des-
portistas se informarem so-
bre tudo que rola no futebol 
amador de Sumaré?

Eu vejo de uma forma mui-
to positiva, quanto mais in-
formação e com fácil acesso 
ajuda na popularização e até 
na visibilidade do esporte de 
nossa região. Em longo pra-
zo mais fãs, aumento de tor-
cidas e patrocinadores e com 
isso uma melhora na estrutu-
ra dos clubes da região.

Quais são as principais 
diferenças entre o futebol 
amador e o profissional de 
São Paulo?

No futebol profissional, a 
questão física nem se com-
para com a do amador, em 
contrapartida acredito que 
o futebol amador tem mui-
to mais paixão e vontade dos 
atletas. 

E o que faz os clubes ama-
dores serem tão qualifica-
dos em gestão?

Acredito que em primeiro 
lugar a paixão pelo esporte e 
pelos clubes, o famoso amor 
à camisa.

Quais são as condições 
para um diretor ter o Lean-
dro em sua equipe?

Nesse caso só se ele vi-
rar diretor da equipe dos Par-
ceiros, pois estou aqui desde 
2015 e não tenho vontade de 
jogar em outra equipe (mas 
em respondendo a pergunta, 
estrutura fora do campo, é 
chave para coisas darem cer-
to dentro).

O financeiro também é 
determinante em competi-
ções de menor porte?

Na verdade, eu acho que o 
financeiro é o principal tanto 
para ter bons elencos, quan-
to para proporcionar benefí-
cio aos atletas. 

Atualmente é comum um 
atleta fazer o compromisso 
de jogar por quatro, cinco, 
e às vezes até seis equipes 
em campeonatos paralelos. 
Muitos dirigentes e torcedo-
res consideram esta atitude 
antiética pelo fato de que o 
atleta não irá conseguir par-
ticipar de todos os jogos da 
equipe que o contratou. Vo-
cê concorda com esses diri-

gentes e torcedores?
Sim, concordo, porém te-

mos que analisar os dois la-
dos da moeda, pois se isso es-
tá acontecendo com frequên-
cia é porque os atletas têm al-
gum com motivo pra isso.

Qual o melhor dirigente 
de futebol amador que vo-
cê já trabalhou?

Douglas e Caíque, o que 
eles fizeram esse ano em nos-
so time foi surreal.

Qual o melhor treinador 
e o melhor atleta do fute-
bol amador?

Fico com eles também, 
Douglas e Caíque.

Se o Leandro fosse trei-
nador, qual seria a seleção 
atual do futebol amador for-
mada por ele?

Goleiro Thiago Galice 
Zagueiro Leandrinho e Gusta 
Laterais Adailson e Iago
Volantes/meias Gustavo, 

Jean, Belinho e Ville. 
Atacantes Elielton e Tesoto

Você tem alguma rivalida-
de pessoal com algum atleta?

Não.

Em qual clube você mais 
gostou de jogar?

Parceiros e Santiago.

E qual camisa você pode 
afirmar que nunca mais irá 
vestir?

Bom, eu pretendo vestir ape-
nas a camisa dos Parceiros e 
quando parar ajudar na comis-
são técnica e diretoria.

Para encerrar, por que os 
trintões estão na moda no 
futebol amador? Se anali-
sarmos os melhores elencos 
dos campeonatos disputados 
em Sumaré, percebemos es-
sa semelhança nos plane-
jamentos. As bases destas 
equipes são formadas por 
atletas mais experientes. 
Qual o motivo disto?

Acredito que diferentemen-
te do profissional, no amador 
quanto mais experiência, mais 
chance de sucesso, principal-
mente pelas condições atuais 
de arbitragem e campo, acredi-
to que os jogadores experientes 
levam uma grande vantagem 
sobre a molecada mais nova. 
E não é à toa que os grandes ti-
mes têm diversos atletas com 
idade pra jogar veterano, pois se 
portam melhor em momentos 
de adversidade.

Apelido: Leandrinho  l  Idade: 32 anos
Posição: Zagueiro  l  Time atual: Parceiros

Time do Coração: Parceiros
Times em que jogou: Santiago / Estrela / Parceiros

ENTREVISTA DA SEMANA

Kawã Gomes 
Faustino 

Clube Atual: Sumaré 
Atlético Clube
Posição: Zagueiro
Apelido: Kw
Nascimento: 
31/05/2005
Nacionalidade: 
Brasileiro
Altura: 1,85
Peso: 70 kg
Clubes Anteriores: 
RDC, Araguari Mg
Camisa Número: 4
Pé Preferencial: 
Destro
Principais Características: Velocidade, marcação, 
passe e visão de jogo
Pontos Fracos: Físico e temperamento

Davy Rocha 
da Cruz

Clube Atual: 
Sumaré.
Posição: Estremo 
direito.
Apelido: Davy.
Nascimento: 
25/03/2003.
Nacionalidade: 
Brasileiro.
Altura: 1,79.
Peso: 70.
Clubes 
Anteriores: Brasilândia GEB, Rosário Central SE, 
Sumaré.
Camisa Número: 9.
Pé Preferencial: Direito.
Principais Características: Corrida, Drible, chute. 
Pontos Fracos: por motivos pessoais prefiro não dizer.
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